

por Oreste PLATH

Portal

Se sabe que la idea la tuvo el bueno y dulce Francisco de Asis: selebrar el nacimiento de Jesús reviviendo la escena lo más posible. Levantó con ramas un abrigo, como esos en que pasan las noches los pasteres; trajo a él un buey y la mula, en que hacían los recados del convento; luego buscó una doncella de casto mirar y a un hombre bueno, entrado en años, y un gordezuelo infante.

Los hermanos del Seráfico Santo siguieron, todos los años, cortando en el fondo de los bosques tiernas ramas y presentando el Nacimiento Exlo más xixex a lo vivo.

Después, los hijos de San Francisco dejaron las tranquilas soledades de sus pobres conventos y vinieron a estas bierras nuevas a predicar el Evangelio.

No había manera de explicar a los indios la venida de Cristo a la tierra: entonces los dedos de los frailes modelaron en ruda arcilla, figuras más o menos humanae y la pueril fantasía de los oyentes entendió aquello que los padres querían explicar.

Los soldados barbudos de Almagro y Valdivia celebraron sus Mavidades montando el Nacimiento y afloró el cantar de los villanos, los habitantes de las villas; el Villancico.

Avanzó la Comenista, la Colonia y la República y los chilenos mantenían incansablemente, todos los años, el montaje del Nacimiento con catilo hispánico y rasgos criollos.

Navidades del Norte Grande

Este Norte, dos provincias, Tarapaca y Antofagasta, representa el salitre; el borax; el cobre; y un doble paísaje.

En el Altiplano Ariqueño están los pueblos eternamente herméticos. Al aparecer el día salen los pastores con sua rebaños de llamas y al desaparecer vuelven y avanzan por calles dispuestas en terrazas. Pueblos que despiertan una vez al año, el día del Santo Patrono. Y después, bajando por la geografía, aparecen valles y quebradas ubérrimas que ofrecen frutos subtropicales.

Luego, la pampa con el hechizo de su cielo estrellado; la algodonosa camanehaca de su noche; la belleza fantástica de su aurora; la claridad luminosa de su día; las imágenes de fantasía de su espejismo; y el colorido de sus erepúsculos que es un diálogo.

Alla en Arica arriba, se encuentra Putre a 3.500 metros de altura sobre el nivel del mar, cuyos habitantes celebran la Navidad en la Iglesia y
preparan con cañas y paja brava el Nacimiento con narcado ambiente regional,
flora y fauna de la altura. En el centro se distingus a Jesús rodesdo de juguetes y adornos que pertenecen a la Iglesia; f además de algunos que son
donados por los mayordomos y los fieles. Es muy característico encontrar
en la parte inferior del Nacimiento, unas cajitas de cartón que contienen

Navidad de los dos Norte de Chile [manuscrito] Oreste Plath.

Libros y documentos

AUTORÍA

Plath, Oreste, 1907-1996

FORMATO

Manuscrito

DATOS DE PUBLICACIÓN

Navidad de los dos Norte de Chile [manuscrito] Oreste Plath. 8 hojas ; 32 x 21,5 cm.

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile